



Síntesis **RADIOACTIVA**

Información Radiofónica y Televisiva en Querétaro.

Edición **VESPERTINA**

Jueves 9 de noviembre de 2006

Régules 24 norte, Centro Histórico, CP 76000 Querétaro, Qro. Tel. (442) 215 8593. sintesis@telecable.net.mx

NC. Noticentro (XEKH 1020 AM Respuesta Radiofónica)
PC. Para Continuar (XHOE 95.5 FM Multimundo)

FP. Foro Público (XHQTQ, 97.9 FM Grupo ACIR)
TVA Hechos Querétaro (TV Azteca)

POLÍTICA Proponen que sean los ciudadanos quienes hagan las reformas electorales

ECONOMÍA Y NEGOCIOS A partir de diciembre, tres nuevas líneas aéreas operarán en Querétaro

EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN 5 escuelas serán sancionadas por inactividad el 3 de noviembre

SOCIEDAD Una persona atropellada hace un año resultó culpable mientras su viuda sufre

MUNICIPIO Si Amadeo Valladares no comparece en la Legislatura, llamarán a Manuel González Valle

AGROPECUARIA La SAGARPA dio el Vo.Bo. a las instalaciones de la Feria ganadera

ECOLOGÍA Y SALUD Acusa Sonia Rocha a José Luis Aguilera de mentir sobre el desabasto en el IMSS

JUSTICIA Y SEGURIDAD A un año del asesinato de Luis Felipe Ordaz, no se ha resuelto

POLÍTICA

El desconocimiento de la ciudadanía en materia electoral, es una de las principales causas del abstencionismo, aseguró el investigador del centro de capacitación judicial electoral, **Darío Mora Jurado**. Todo esto, dentro del primer día del curso de actualización en materia electoral que se realiza en Querétaro. Mientras que el agente del ministerio público de la federación, **Alberto Buendía**, señaló que han detectado un número importante de credenciales del IFE alteradas o falsificadas. (NC)

Por conveniencia, los partidos políticos no han mostrado interés en capacitar a los ciudadanos sobre materia electoral, aseguró **Adriana Argudín Palavacini**, presidente de la agrupación política nacional, humanista, demócrata, José María Luis Mora, quien propuso que la ciudadanía sea quien tome la decisión en las reformas electorales. (NC)

Ante la próxima visita de Andrés Manuel López Obrador el 10 de diciembre a Querétaro, el Secretario de gobierno **Alfredo Botello Montes**, aseguró que no se ha solicitado la Plaza de armas, pero se respetará al máximo el derecho de manifestación, pero no se permitirá que se instalen campamentos o grupos de manera permanente. (PC)

Cabeza. El triunfo de los demócratas abre la posibilidad de diálogo entre México y los Estados Unidos, afirma **Juan José Lara Ovando**, investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. (FP)

El triunfo de los demócratas en Estados Unidos va a marcar algunos virajes, pero no se debe esperar mucho en nuestro país, señaló el coordinador de humanidades de la UAQ, **Francisco Perrusquía**. (FP)

PAN

El dirigente municipal del PAN, **Ismael Becerra**, afirmó que existe una unidad manifiesta en el partido, con la cual trabajarán de manera cercana, con la administración municipal que encabeza **Manuel González Valle**, para mantener su presencia y simpatía en el municipio. (NC)

Cabeza. **Ismael Becerra**, Presidente del Comité municipal del PAN, dio a conocer los nombres de quienes conformarán su equipo de trabajo. Su principal reto, dijo, será prepararse para las elecciones del 2009. (PC)

El presidente interino del PAN estatal, **Martín Jiménez López**, afirmó que **Apolinar Casillas** dirigirá el proceso en que se elegirá la nueva dirigencia, proceso en el que aún no se inscribe ninguno de los nombres que se han estado mencionando en el ambiente político en el blanquiazul. (NC)

PRI

Si el gobierno federal hubiera atendido el caso Oaxaca con la prontitud como con la seguridad en las iglesias para las misas dominicales, esto no se hubiera convertido en un tema nacional, señaló el dirigente estatal del PRI, **Jesús Rodríguez Hernández**. (NC)

Cabeza. El conflicto en Oaxaca demuestra que el gobierno federal no está preparado para servir a México, así como su falta de oficio político y su incapacidad, porque prefiere garantizar las misas en las iglesias, que resolver los problemas de gobernabilidad, afirmó el dirigente del PRI, **Jesús Rodríguez Hernández**. (PC)

PRD

Será el próximo domingo 10 de diciembre cuando el perredista **Andrés Manuel López Obrador**, visite el Estado de Querétaro, esto como presidente del pueblo de México, lo anterior lo señaló el dirigente estatal del PRD, **Pablo Héctor González Loyola**. (NC)

Cabeza. El PRD mantendrá una resistencia pacífica por la represión a la manifestación pacífica de las ideas, hasta que se separen de su cargo, el Secretarios de Gobierno y de seguridad pública municipal, afirmaron el líder perredista, **Pablo González Loyola Pérez** y el diputado local, **Martín Mendoza Villa**. (PC)

LEGISLATURA

El Presidente de la Comisión de Planeación y presupuesto de la Legislatura, **Eric Salas**, señaló que ante el recorte de los recursos por los excedentes del petróleo, entidades como el IEQ, la CEDHQ, la CEIG y la propia Legislatura, se quedarán nuevamente sin edificio propio y el poder judicial, sin desarrollo de infraestructura, aunque apuntó que se espera un incremento del 5 al 6% en el presupuesto del ejecutivo, respecto al ejercicio del 2006. (PC)

La construcción de los edificios de la CEDH, del IEQ y de la CEIG, quedarán para el 2008, ante el recorte del presupuesto a Querétaro, de 116 mdp, ya que la idea es incrementar el gasto social, informó el presidente de la comisión de planeación y presupuesto de la LV Legislatura, el diputado **Eric Salas**. (NC)

La construcción de los edificios de la CEDH, del IEQ y de la CEIG, quedarán para el 2008, ante el recorte del presupuesto a Querétaro, de 116 mdp, ya que la idea es incrementar el gasto social, informó el presidente de la comisión de planeación y presupuesto de la LV Legislatura, el diputado **Eric Salas**. (NC)

En tan sólo 30 minutos, los diputados turnaron a comisión 4 iniciativas de ley y realizaron un exhorto para pedir apoyo a los grupos vulnerables, en donde lo que más se destaca, es una iniciativa que busca dar apoyo de 3 mil pesos mensuales a los adultos mayores en el Estado. (NC)

Cabeza. En sesión de pleno, el diputado **Raúl Reyes** presentó un exhorto para que los municipios destinen mayores recursos de su presupuesto de egresos a los grupos vulnerables y el diputado **Martín Mendoza Villa** presentó una iniciativa de reforma a la ley de los derechos de los adultos mayores. (PC)

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Se plantea que el presupuesto para el Gobierno del Estado en el 2007 sea de 12 mil mdp, aseguró el titular de la Secretaría de Planeación y Finanzas, **Manuel Alcocer Gamba**, al señalar que no habrá aumentos considerables en recursos para dependencias u órganos de gobierno el próximo año. (PC, TVA)

La administración estatal erogará 190 mdp para el pago de aguinaldos de más de 7 mil 700 trabajadores al servicio de los poderes del estado, puntualizó **Manuel Alcocer Gamba**. El aguinaldo sería entregado a finales de noviembre e inicios de diciembre. (PC)

Aunque los 18 municipios del Estado han solicitado apoyo para terminar este año, solamente 10 recibirán una parte de una partida de 60 mdp, confirmó el secretario de planeación y finanzas, **Manuel Alcocer Gamba**. Agregó que el presupuesto de la entidad para el próximo año será de 12 mil mdp. (NC)

El secretario de finanzas, **Manuel Alcocer Gamba**, estimó que se destinará una partida de 60 mdp para apoyar en este fin de año, por lo menos a 10 municipios. (PC)

Se invertirán 80 mdp más en el Aeropuerto Internacional de Querétaro, antes de que concluya el año y para la realización de obras complementarias, señala el Secretario de Desarrollo Sustentable, **Renato López Otamendi**. (PC, TVA)

Renato López Otamendi anunció la operación de tres nuevas líneas aéreas de bajo costo: A volar que viajará a Tijuana a partir del 11 de diciembre; y Alma de México, que tendrá vuelos a Guadalajara y Monterrey, en aviones fabricados por Bombardier, a partir del 4 de diciembre. Con estas, serán 5 líneas las que ofrecerán vuelos desde Querétaro. Se proyecta que las dos nuevas aerolíneas (A volar y Alma de México), junto con Republic air, podrían movilizar a 115 mil 915 pasajeros en el 2007, desde Querétaro. (PC)

Nuevas aerolíneas en el Aeropuerto Internacional de Querétaro: Republic air, A volar y Alma de México, fortalecen la infraestructura de servicios, dijo **Renato López Otamendi**. (FP)

Comentario: De acuerdo con la anticipación que se compren los boletos, un viaje a Monterrey podrá costar 300 pesos, vuelo redondo. (PC)

El 7 de diciembre saldrá del aeropuerto internacional de Querétaro, el primer vuelo Querétaro – Tijuana – Querétaro, con escala en Guadalajara, de la aerolínea *A Volar*. Tendrá un costo de mil 180 pesos el viaje sencillo, informó el Director de ventas de A Volar, **Eduardo Castellanos**. (NC)

Será en el mes de diciembre cuando entre en operación la nueva línea de aviación *A Volar*, que tendrá como destino inicial Tijuana para el 2007. Dicha aerolínea pretende abarcar varios estados más, partiendo de Querétaro, señaló **Eduardo Castellanos** director de ventas. (PC)

Ante la demanda de mano de obra de la empresa aeronáutica Bombardier, se capacitan más de 30 jóvenes en la UTEQ en el turno nocturno, de las 11 de la noche a las 7 de la mañana, ya que el matutino y vespertino está saturado, informó el secretario de desarrollo sustentable, **Renato López Otamendi**. (NC, TVA)

Antes de cerrar el año se espera aumente el número de turistas en el estado y con ello se incremente la derrama económica 5% más que el año pasado, señaló **Esther Carboney**, Secretaria de turismo. (PC)

Tramitología y desconocimiento hacen que la informalidad crezca, afirma **Mauricio Kuri**, Presidente de la CANACO en Querétaro. (FP)

La CANIRAC arrancará un programa contra la clonación de botellas, para frenar la adulteración de bebidas, anuncia **Ricardo Veraza Peñaloza**. (FP)

Bancomext sólo cumple la mitad de sus obligaciones, afirma el empresario **Humberto Reyes Ordóñez**. (FP)

Se ha limitado el crecimiento de las micro y pequeñas empresas, debido a la falta de competitividad y a las desventajas en los tratados de libre comercio, afirmó **Víctor Manuel Amieva Pérez**. (FP)

Cabeza. La inflación es por la desaceleración en Estados Unidos declara **Juan José Bárcenas Casas**. (FP)

Cabeza. En nuestro país, las tasas de interés son tres veces más altas que en el extranjero. En el año se registraron 2 mil 500 quejas en CONDUSEF, da a conocer **Rubén Aguilar Rodríguez**. (FP)

La generación de empleos y la reforma hacendaria permitirán eliminar las desigualdades en la nación, considera el ex presidente de CANACINTRA, **Isidoro Mata Cano**. (FP)

EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN

El director operativo de USEBEQ **Raymundo Gómez**, informó que cinco escuelas serán sancionadas por no justificar la suspensión de labores el pasado 3 de noviembre y reportó que ese día se registró ausentismo del 50% en las escuelas públicas de educación básica. (PC)

SOCIEDAD

Varios reportes informan que el conductor de una camioneta gris golpeó brutalmente a un limpiador de parabrisas en Prolongación Zaragoza. (PC)

MUNICIPIOS

Anticipa el Secretario de Gobierno municipal, **Jorge Luis Alarcón Neve**, que si el horario fijado por los diputados se complica con la agenda del Secretario de Seguridad pública, la comparecencia por el operativo del jueves pasado, tendría que posponerse. (PC)

Cabeza. Aunque integrantes de la comisión de derechos humanos de la LV legislatura esperan que el secretario de seguridad pública municipal, Amadeo Valladares, sí se presente a la comparecencia de mañana, señalan que en caso de no ser así subirán el tono de la llamada y podrían citar a comparecer a **Manuel González Valle**. (PC)

Dos mil 100 personas asistieron a la primera feria del empleo semanal, organizada por el municipio, informó el Secretario de Desarrollo Sustentable, **Ricardo Alegre Bojorquez**, quien afirma que durante el 2007 se buscará con el área de atención ciudadana, acercar estas ferias a otras delegaciones. (PC)

Entrevista en noticentro en la mañana. **Ricardo Alegre**, Secretario de desarrollo sustentable del municipio de Querétaro, respecto a la feria del empleo, comentó que es un programa exitoso de **Manuel González Valle** que pusieron ayer en marcha junto con los organismos empresariales de Querétaro y que de alguna forma es gracias a ellos que generan los empleos; el municipio está para facilitar nada más. El que sea semanalmente es una novedad de esta administración, es muy atractivo para las empresas y la gente que busca empleo; el hecho de hacerlo semanal es porque cada semana se están actualizando las vacantes. Consideran que ayer les fue muy bien, están agradecidos con las empresas que participaron, un total de 26. Tienen registradas 2 mil 100 personas buscadoras de empleo, el promedio de estas ferias anda alrededor del 50%, es decir, 1 de cada 2 de las vacantes que se ofertan se ocupa. En unos días más tendrán las cifras exactas. Hubo buena respuesta de la gente que acudió ayer y esperan que así continúe cada miércoles en el jardín Guerrero, de 9 a 3. Ayer había mucha gente arriba de los 35 años de edad que buscaban empleo. De los empleos que se ofertaron ayer, del nivel operativo, fue el 56%, de carreras técnicas 28%, para profesionistas el 16%. Ahora esperarán al próximo miércoles para ver cómo se sigue comportando esta feria. Existe la intención de renovar lo miércoles ciudadanos, aunque todavía no hay una fecha. Tienen otros programas para los pequeños y grandes empresarios, que es la simplificación administrativa y apertura rápida de empresa, así como licencia Express. Está el proyecto de la construcción de un centro de convenciones, esto ayudaría a aumentar el nivel de ocupación de los hoteles, restaurantes y prestadores de servicio. Todavía no se define dónde se construiría, sería para finales del 2008 o principios del 2009. (NC)

El regidor del PRI en el ayuntamiento de Querétaro, **Jaime García**, señaló que su partido no está de acuerdo, aunque la ley le autoriza al municipio, con ningún incremento en el cobro del predial, ni siquiera en las zonas donde se realizaron obras, aunque dijo que es necesaria una equidad en el pago de todos los ciudadanos. (NC)

Cabeza. Los regidores del PRI en el Ayuntamiento de Querétaro se opondrán a un incremento en el costo del predial y se mantendrán en la propuesta de reducir este impuesto en aquellas zonas que carecen de solución a sus demandas, anunció el regidor, **Jaime García Alcocer**. (PC)

Cabeza. La Presidenta del Patronato del DIF municipal, **Laura García de González**, estuvo esta mañana en La Versolilla, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, donde ha llevado a cabo una intensa labor como voluntaria asignada del DIF municipal, durante los últimos 10 años. (PC)

En el municipio de Querétaro existen alrededor de 800 sexoservidores, de los cuales sólo poco más de 140 están regulados por la Secretaría de Salud, indicó el regidor del PVEM, **Israel Chávez Posas**, por lo que afirmó que es necesario trabajar en su regulación, aunque hasta el momento no tienen un avance al respecto. (NC)

AGROPECUARIA

Otorga la SAGARPA visto bueno a las instalaciones del Ecocentro Expositor, que albergará durante la Feria Internacional de Querétaro más de 400 cabezas de ganado bovino y ovino, cuya llegada está prevista 3 días antes de la inauguración, informó el delegado **Manuel Valdés**. (PC)

Cabeza. Un programa estatal para la construcción de 300 bordos en el estado, permitiría captar hasta 100 millones de metros cúbicos de agua, sostuvo el dirigente de la CNC en Querétaro, **Juan Hernández**, al señalar que actualmente el vital líquido se pierde en zonas como Huimilpan, Corregidora y El Marqués. (PC)

Cabeza. Ocupa Querétaro el segundo lugar nacional en el ejercicio de recursos del Programa Alianza para el campo, que este año ascendieron a 178 mdp, por lo que se mantiene la posibilidad de recibir un bono adicional de 12 mdp, informó el titular de la SAGARPA en el Estado, **Manuel Valdés**. (PC)

ECOLOGÍA Y SALUD

Los hospitales general y del niño y la mujer carecen de recursos humanos y materiales, tanto así, que ambos requieren de camas para poder atender a más enfermos, informaron diputados de las fracciones del PRD y Convergencia, quienes junto con el Secretario de salud **Rafael Ascencio**, hicieron un recorrido por estos hospitales. (NC)

Cabeza. Los diputados del PRD y convergencia realizaron ayer un recorrido por los hospitales de la ciudad, en compañía del secretario de salud, **Rafael Ascencio**, y señalaron que es necesario atender el déficit de recursos, por medio de la federación o el estado, para mejorar el servicio. (PC)

Hay inconformidad contra una clínica del IMSS en Tequisquiapan, señala **Francisco García Granados**, Secretario general de la Federación de Trabajadores del Estado de Querétaro. Señala que además de la falta de medicinas, la atención es inadecuada a una mujer con amenaza de aborto, por lo que se hará una denuncia ante el MP. (FP)

Vía telefónica. **Sonia Rocha**, diputada presidente de la comisión de salud de la LV Legislatura, comentó sobre los casos de dengue que se presentaron en la sierra gorda queretana, que de 36 muestras que se llevaron a México, sólo 12 casos fueron detectados como de dengue, 8 fueron negativos y los demás están por llegar, pero ya está controlado el brote. Desde hace 14 años no se había presentado un caso de dengue, pero se actuó oportunamente, el frío que ya empieza es benéfico porque el mosquito ya es más difícil que se reproduzca; se dio porque en San Luis Potosí se desarrolla mucho por el calor que hace, pero ya se están tomando precauciones para que no vuelva a aparecer. Sobre el clembuterol, dijo que ellos lo ven desde el área de la salud, el diputado panista **Roberto Cabrera** hizo un exhortó para que la Cámara lo tome en cuenta y se penalice con mayor número de años a quienes lo comercialicen o lo utilicen para la engorda; el diputado federal **Francisco Domínguez** también metió una iniciativa en el Congreso de la Unión con esta misma propuesta, para atacar en todo el país y no nada más en Querétaro, pues lo primordial es cuidar la salud al consumir esta carne con clembuterol. Sobre el desabasto de medicinas en el IMSS para las personas que han sido transplantadas, que denunció el diputado federal **José Luis Aguilera Rico**, dijo que ayer se entrevistó con el Director del hospital general regional número 1 del IMSS, **Iván Guzmán** y con **Benjamín Vega** quien es el encargado de supervisar y vigilar el abasto general, para verificar lo del desabasto. No sabe qué problemas pueda tener el diputado con el Delegado del IMSS, pero ella vio que el abasto se está dando, son 135 personas transplantadas de riñón y le enseñaron las medicinas que les dan, y no se vale que por algún problema familiar el diputado **José Luis Aguilera** haga esas declaraciones; lo que hace es porque él tiene un hermano, **Luis Mario Aguilera Rico**, quien fue transplantado de riñón, y no sabe si por ahí es el problema, pero a él también se le está dando su medicamento; el 24 de octubre del 2006 se le dotó del medicamento, además de ser un medicamento especial, ya que el IMSS licita los medicamentos y gana el que tenga mejor servicio y cumpla con las normas de calidad, y los medicamentos que a él le proporcionaban eran de un laboratorio que perdió la licitación y ganó otro, pero ellos exigen el de la otra marca, metieron un documento para pedir esto y se le está

proporcionando el que él quiere, lo cual no es correcto, pero así lo están haciendo. Agregó que no le gusta que se juegue con la ciudadanía y se diga que no hay, por un problema personal cuando sí se está surtiendo. (NC)

Vía telefónica. **José Luis Aguilera Ortiz**, presidente estatal de Convergencia, en su calidad de padre de familia, sobre las declaraciones que hizo la diputada **Sonia Rocha**, dijo no se esté colgando de cosas, que no inician ellos, así son los panistas siempre, tienen esa característica, cuando alguna otra persona se pone a defender los derechos humanos de gente que ha vivido problemas como el que viven ellos con el Seguro Social, ellos de inmediato tratan de descalificar. Desde hace 8 años aproximadamente, viven este problema de atención con el IMSS en su familia. Señala que la diputada tiene razón cuando dice que el 24 de octubre recibieron el medicamento, pero después de 3 ó 4 cartas que enviaron al Delegado del IMSS, y que gracias a la colaboración de una empleada de tercer nivel lograron esos medicamentos, aclara que siempre que ellos hacen presión reciben el medicamento, pero muchos pacientes que padecen la misma situación que su hijo **Luis Mario**, no lo reciben, por eso se identificaron con el problema de ellos y por eso se hizo la aclaración de que esto no tenía que ver con colores de partido, ni cuestiones de carácter político, porque cuando era diputado local **José Luis Aguilera Rico**, nunca le hicieron caso en el Seguro Social porque decían que eso era una cuestión federal no estatal, por eso hoy que es diputado federal y que un diputado de Convergencia es secretario de la comisión de salud como es Héctor López, de Oaxaca, están insistiendo mucho en meter las manos en el IMSS, para que muchos pacientes se vean beneficiadas de los medicamentos que deben recibir de laboratorios calificados y no de medicamentos genéricos, que en muchos casos han causado rechazo de transplantes renales. **Sonia Rocha** no sabe ni de lo que habla, porque no conoce el tema, ellos no tratan de llevar agua a su molino, lo que quieren es que muchos pacientes que pasan desde las 6 de la mañana en medicina familiar para ser atendidos y que los reciben hasta las 3 ó 4 de la tarde, que sea este servicio más ágil, más flexible, que la gente que llega a urgencias no la tengan ahí como mendigos, que no los traten soezmente los trabajadores del Seguro Social. Insistió que esto es un asunto de carácter social y no personal. Van a constituir una Asociación civil para defender a los derechohabientes del IMSS pues no hay quien defienda a estas personas de las injusticias que viven en el Seguro Social. Dijo que hay pacientes que tienen 25 días esperando su medicamento y todavía no se los surten. (NC)

JUSTICIA Y SEGURIDAD

Que sepan los queretanos que los cuerpos policíacos están en permanente coordinación para vigilar y garantizar la seguridad en Querétaro, afirmó el Secretario de gobierno, **Alfredo Botello**, al referir que en la entidad no hay indicios de que se pudieran presentar atentados con bombas, luego de que ayer se encontraran varios de estos artefactos en Celaya. (PC)

No hay motivo para tomar medidas precautorias o cambiar la vigilancia en la entidad, los ciudadanos pueden estar tranquilos, afirmó el secretario de gobierno **Alfredo Botello**, esto ante los incidentes nacionales. (NC)

Alfredo Botello Montes señaló que no tiene referencia de lo que se encontró en Celaya, pero en Querétaro, se trabaja en colaboración con todas las instituciones de seguridad. (FP)

El país no cuenta con las condiciones para enfrentar el terrorismo, señala **Enrique Rivera Rodríguez**. (FP)

El 10 de noviembre se cumple un año del asesinato de **Luis Felipe Ordaz** y la PGJ sigue como principal línea de investigación a dos personas del estado de México, consideradas como autores del hecho, informó el director de averiguaciones previas, **Humberto Orta**, quien apuntó que el acta sigue abierta y la fiscalía especializada trabaja ininterrumpidamente. (PC)

Da a conocer el presidente del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, **Ricardo Cárdenas Gracia** que se realizará del 7 al 9 de diciembre un congreso nacional sobre el sistema de justicia para menores. (PC)

El Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro prepara un Congreso Nacional de Derechos Humanos, ante el nuevo sistema de justicia de menores, en el que abogados de todo el país se actualizarán en este tema, que dará comienzo en el mes de enero. La sede del Congreso será en Querétaro en el mes de diciembre. (NC)

Llamó el Presidente del Colegio de abogados litigantes de Querétaro **Ricardo Cárdenas Gracia** a que la autoridad respete la libertad de expresión y que los manifestantes lo hagan con los permisos adecuados, para evitar conflictos. (PC)

Cabeza. El representante en Querétaro de Antorcha campesina, **Jerónimo Gurrola Grave**, aseguró que buscarán dialogar con el Edil Manuel González Valle, para exponerle sus principales demandas. (PC)